

**Lunes 25 de Marzo 2024**

**PRESIDENTE NACIONAL**

**Sector de la construcción da frenazo y tiene su peor enero desde el 2012**

(2024-03-25, Alejandro de la Rosa, El Economista (sitio), )

El valor de producción de las empresas constructoras en México cayó un 4.1% en enero de 2024, la mayor caída para ese mes desde 2012. El subsector de obras de transporte y urbanización fue el más afectado, con una contracción del 5.9%. Esta caída se suma a una serie de desafíos que enfrenta la industria de la construcción en México, incluyendo la escasez de inversión. La **Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC)** ha pedido un aumento en la inversión pública, que representó solo el 2.8% del PIB el año pasado. Además, el sector privado ha expresado preocupación por la participación de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) como competidor directo en contratos de construcción. A pesar de estos desafíos, el nuevo **Presidente de la CMIC, Luis Méndez Jaled**, ha enfatizado la necesidad de retomar el curso y generar empleo para superar el rezago de infraestructura y otros problemas.

[El Economista](#),

**CONSTRUCCIÓN**

**Renovar el modelos de desarrollo en el Valle de México**

(2024-03-25, Redacción, Publímetro (sitio), )

La Zona Metropolitana del Valle de México, que alberga a cerca de nueve millones de habitantes, enfrenta problemas ambientales y de infraestructura debido a un modelo de desarrollo urbano desactualizado. El crecimiento sin planificación ha generado dificultades de movilidad, infraestructura y medio ambiente. Para garantizar un crecimiento humano adecuado, es necesario un modelo de desarrollo urbano que aborde estos problemas, priorizando la calidad de vida de los habitantes. La Organización de las Naciones Unidas recomienda leyes modernas, presupuestos adecuados y voluntad política para lograr un desarrollo urbano efectivo. Si no se toman medidas para solucionar el caos urbano, la calidad de vida de las familias se verá comprometida. Es necesario legislar en materia de ordenamiento territorial y desarrollo urbano para cumplir con los criterios internacionales de vivienda digna, protección del medio ambiente, abasto de agua equitativo y permanente, salud, seguridad, inclusión y movilidad.

**Incrementando la seguridad en las obras**

(2024-03-25, Redacción, Construcción Latinoamérica CDMX (sitio), )

Leica Geosystems, una compañía especializada en soluciones de seguridad para la industria de la construcción, ofrece una variedad de tecnologías para mejorar la seguridad en los sitios de construcción. Su Solución Modular de Conciencia de Seguridad integra una solución de alerta personal con tecnología de evasión de colisiones para prevenir colisiones entre máquinas, personas y objetos. La solución incluye el sistema de etiquetas Leica iCON PA10, que se comunica con todas las máquinas y vehículos en el sitio de construcción pesada, y el sistema de alerta personal Leica iCON PA80, que envía advertencias visuales y auditivas directamente a la pantalla de la cabina del operador. Además, Leica ofrece la cámara IP CRS140, que captura y sincroniza situaciones incidentales o peligrosas, y el Módulo de Conciencia de Seguridad Leica ConX, que permite filtrar, visualizar y analizar datos de incidentes. Estas soluciones ayudan a aumentar la seguridad para los trabajadores y activos en el sitio de construcción.

### [La Tecnología y la Inteligencia Artificial al servicio de la construcción de viviendas sostenibles](#)

(2024-03-25, Redacción, Ambientum (Sitio), )

La colaboración entre ABB Robotics y AUAR, una start-up tecnológica, busca promover la construcción de viviendas sostenibles y asequibles utilizando micro fábricas robotizadas. Esta asociación aborda los desafíos presentes en la industria de la construcción, como la escasez de mano de obra cualificada y la necesidad de reducir residuos y aumentar la productividad. La tecnología de AUAR, respaldada por una inversión de 2,6 millones de libras, integra la automatización robótica en el proceso de construcción, optimizando la cadena de suministro y facilitando la entrega de proyectos personalizados en un corto período de tiempo. Esta colaboración es un paso adelante en la construcción de viviendas sostenibles y asequibles, promoviendo la eficiencia, la sostenibilidad y la accesibilidad para todos.

### [Déficit de oferta, desigualdad de acceso y especulación: desafíos para la vivienda en Latinoamérica](#)

(2024-03-24, Latinus, Latinus (Sitio), )

El sector de la construcción de viviendas en América Latina enfrenta desafíos como el déficit de oferta, la inequidad en el acceso y el crecimiento de asentamientos informales. En países como Colombia, las ventas de viviendas han caído, mientras que en Panamá, la construcción residencial ha experimentado un crecimiento significativo. El acceso al financiamiento hipotecario es crucial para la compra de viviendas, pero en países como Chile, el acceso a la vivienda es bajo debido a las altas tasas hipotecarias y al crecimiento del precio de la vivienda. La especulación ha llevado a un aumento significativo de los precios de la vivienda en muchas áreas urbanas de la región, lo que dificulta el acceso a la vivienda para muchos residentes. La distribución de la propiedad de la vivienda es desigual, exacerbando las desigualdades económicas existentes. Las políticas gubernamentales, incluidos los subsidios para la vivienda y los programas de financiamiento accesible, tienen un impacto significativo en el acceso a la vivienda.

## **RELEVANTES NACIONALES**

### [Acusa Claudia robos del PRI](#)

(2024-03-25, María Elena Sánchez, Reforma, . 6)

La candidata presidencial de Morena, Claudia Sheinbaum, concluyó su gira por la Laguna, acusando al PRI de robar siempre. Durante su visita, se reunió con empresarios laguneros para discutir temas como el agua, la seguridad y los comicios del 2 de junio. Sheinbaum también se lanzó contra el PAN, mencionando sus arreglos con el PRI "en lo oscurito". En sus eventos masivos, la candidata propuso varias propuestas y pidió a la audiencia que levantara la mano si estaban de acuerdo. Sheinbaum también sostuvo una rueda de prensa en Gómez Palacio, donde afirmó que las encuestas la favorecen con un 20% de ventaja en la preferencia electoral. La candidata regresó a la Ciudad de México para anunciar su programa de salud, República Saludable.

### [Reclaman en Sinaloa 'cordura' a los narcos](#)

(2024-03-25, Redacción, Reforma, . 1)

El Obispo de Culiacán pidió "cordura" a los grupos criminales después del secuestro masivo de familias en Sinaloa. Hasta ahora, 58 de las 66 personas plagiadas han sido liberadas, incluyendo menores de edad. El Obispo también reprochó estos actos violentos y pidió respeto por la dignidad y la vida de todas las personas.

### **"No habrá teléfono rojo entre Palacio Nacional y Palenque"**

(2024-03-25, David Aponte, El Universal, . 1,4)

La candidata presidencial Claudia Sheinbaum afirma que, cuando llegue al gobierno, ella será quien gobierne y no habrá un teléfono rojo entre ella y el expresidente López Obrador. Asegura que evaluará las tareas del Ejército y tomará decisiones si algo no funciona en algunas áreas. Opina que el crimen organizado no influirá en las elecciones presidenciales o del Congreso, pero podría ser un factor en algunas presidencias municipales.

### **Impulsan actos para levantar a Guerrero**

(2024-03-25, Isabel González, Excélsior, . 16)

El gobierno de Guerrero ha organizado una serie de eventos turísticos y económicos para impulsar la recuperación del puerto de Acapulco, que fue devastado por el huracán Otis en octubre de 2023. Estos eventos incluyen el Gran Abierto de Pádel, el Tianguis Turístico, la 87 Convención Bancaria y conciertos de Luis Miguel y Gloria Trevi. Los esfuerzos para revitalizar Acapulco también incluyen la campaña de promoción del renacimiento de Acapulco, que logró el récord Guinness por la Transmisión en Vivo de Viajes más larga en video. Los empresarios financieros, incluido el presidente de la Asociación de Bancos de México, Julio Carranza Bolívar, también participarán en la reactivación del destino turístico.

### **Incendios empañan el inicio de Semana Santa**

(2024-03-25, Francisco Rosas, Excélsior, . 14,1,14)

Durante el inicio de la Semana Santa, los incendios forestales en México se duplicaron, pasando de 26 a 52 en tan solo 72 horas. Los incendios afectaron a 14 estados del país y se estima que han afectado al menos 1,250 hectáreas. Las autoridades piden a los visitantes que eviten arrojar cerillas o cigarrillos encendidos y que recojan cualquier objeto que pueda causar un incendio.

### **Sheinbaum se juega el plan C en 9 entidades**

(2024-03-25, José Antonio Belmont, Milenio Diario, . 1,4)

El plan C de Morena se enfoca en nueve entidades, incluyendo bastiones de Morena y estados gobernados por la oposición, con el objetivo de obtener más de 21 millones de votos y convertir a Claudia Sheinbaum en la primera presidenta de México. También buscan alcanzar la mayoría calificada en el Congreso para poder realizar reformas constitucionales sin la necesidad de negociar con la oposición. Sin embargo, enfrentan retos en algunos estados como Coahuila, donde el PRI ha tenido un gran dominio.

### **Entregan mil 200 mdp a estados para agua**

(2024-03-25, Misael Zavala, El Heraldo de México, . 1,4)

La Secretaría de Hacienda entregó más de mil 200 millones de pesos a estados y municipios para ser utilizados en sus sistemas de agua. La Ciudad de México, Chihuahua, Baja California, Guerrero y Tamaulipas fueron los estados que recibieron los mayores recursos. A pesar de que todos los municipios y estados recibieron una parte de los recursos, solo seis estados no recibieron devolución de dinero.

### **Fracasa el boicot contra transmisión de La Hora Nacional**

(2024-03-25, Lilián Hernández, La Jornada, . 1,3)

La Secretaría de Gobernación logró un acuerdo con la Cámara Nacional de la Industria de Radio y Televisión (CIRT) para que La Hora Nacional, programa producido por el gobierno federal, se mantuviera al aire en más de mil 700 estaciones de radio durante el periodo electoral. Aunque no se dieron detalles del acuerdo, la dependencia confió en la voluntad de los concesionarios para no interrumpir la transmisión. La CIRT pidió al Instituto Nacional Electoral (INE) definir si la transmisión del programa pone en riesgo jurídico a los concesionarios.

### **México adeuda cuota de 7.5 mdd a la OEA**

(2024-03-25, Roxana González, El Sol de México, . 1,4)

El gobierno de México debe 7.5 millones de dólares a la OEA por su membresía anual, de los cuales solo ha pagado el 2.5%. El presidente López Obrador ha acusado a la organización de ser injerencista y ha mencionado en varias ocasiones que debe desaparecer. A pesar de esto, México es el cuarto contribuyente a la OEA y la organización prepara su comitiva más grande para observar las elecciones presidenciales en México.

### **Sepomex seguirá operando, pese a la presión financiera**

(2024-03-25, Miguel Ángel Ensástigue, El Sol de México, . 15)

El Servicio Postal Mexicano (Sepomex) enfrenta problemas financieros y la era digital, pero sigue operando debido a sus bajos precios y cobertura nacional, según su directora general, Rocío Bárcena Molina. Sin embargo, la presencia de la Secretaría de Marina (Semarnat) en las aduanas ha afectado a Sepomex, especialmente en la Oficina Postal de Transbordos Aéreos del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM), que solía recibir correspondencia internacional.

### **Baja de tasas será gradual y cautelosa: Rodríguez**

(2024-03-25, Enrique Quintana, El Financiero, . 1,4)

La gobernadora del Banco de México, Victoria Rodríguez, aseguró que los recortes a la tasa de interés serán graduales y cautelosos, ya que la batalla contra la inflación aún no ha concluido y persisten retos. En las próximas reuniones de política monetaria se discutirán nuevas bajas, pero se evaluarán con base en los datos disponibles. Rodríguez afirmó que se debe ser cauteloso y analizar la inflación y la información disponible en cada decisión.

### **Construcción mete freno y tiene su peor enero desde 2012**

(2024-03-25, Alejandro de la Rosa, El Economista, . 1,29)

Durante enero, el valor de producción de las empresas constructoras en México registró una caída mensual de 4.1%, la mayor desde 2012. Las obras relacionadas con el transporte y urbanización, financiadas principalmente por el gobierno, fueron las más afectadas con una caída del 5.9%. La **Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC)** pide un aumento en la inversión pública para evitar complicaciones en el sector.

### **AMLO: México sí produce fentanilo**

(2024-03-25, Luis Valdés, 24 Horas, . 1,3)

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, admitió en una entrevista con CBS que en el país se produce fentanilo, contradiciendo sus declaraciones anteriores y desmintiendo a

miembros de su gabinete. López Obrador también rechazó la idea de establecer contacto con los líderes de los cárteles de drogas y afirmó que se debe aplicar la ley a los criminales.

### **Viajes en avión, toma precauciones en el AICM**

(2024-03-25, 24 Horas, 24 Horas, . 1,2)

Usuarios de la Terminal 2 del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) han informado que las inspecciones de seguridad están tomando más tiempo de lo habitual debido a la falta de capacitación del personal. Esto ha llevado a retrasos y la pérdida de vuelos para algunos pasajeros. Un pasajero relató que durante su inspección, que debía ser llevada a cabo por un elemento de la Marina, finalmente fue realizada por personal civil, que tardó más de lo normal en completarla. Como resultado, el pasajero olvidó su teléfono en la charola de inspección y tuvo que pasar por un trámite administrativo para recuperarlo. Además, el chip de su teléfono le fue retirado como parte del protocolo de seguridad, lo que le llevó aún más tiempo para volver a estar comunicado. Se recomienda a los pasajeros llegar al aeropuerto con suficiente anticipación para evitar problemas.

### **Legislatura ¿perdida?**

(2024-03-25, Ruben Zermeño, Reporte Indigo Cinco Días, . 1,12,13)

Los legisladores federales están a punto de irse de vacaciones sin haber logrado avances significativos en la agenda legislativa. Las disputas y descalificaciones han dominado el ambiente político, mientras que los nombramientos pendientes y las reformas propuestas por el presidente López Obrador han quedado rezagados. Es poco probable que las propuestas del presidente sean aprobadas en lo que resta de la Legislatura, por lo que podría optar por enviar nuevas iniciativas que modifiquen leyes secundarias.

### **Fraudes con viajes, en un clic**

(2024-03-25, Jonathan Nácar, Eje Central, . 1,7,8,9)

El aumento de los fraudes en agencias de viajes fantasma ha sido un negocio lucrativo durante la pandemia de COVID-19, con un aumento del 374% en los reportes de casos entre 2021 y 2023. Las víctimas de estos "montaviajes" suelen ser mujeres y personas mayores de 60 años. A pesar de esto, el número de denuncias formales es bajo debido a la desconfianza en el sistema de justicia y la percepción de que denunciar implicará una mayor pérdida de dinero y tiempo.

## **CÁMARAS EMPRESARIALES**

### **Avivan informalidad desde alcaldías.- Concanaco**

(2024-03-25, Verónica Gascón, Reforma.com (sitio), )

Octavio de la Torre, presidente de la Concanaco, ha destacado que la sobrerregulación, el pago de impuestos y la competencia desleal son elementos que perjudican al empleo formal. Como presidente del organismo cúpula, su objetivo es disminuir la regulación que desincentiva a los informales a cambiar su situación. Para abordar esta sobrerregulación, se ha firmado un acuerdo con la Comisión Federal de Competencia Económica (Cofece) para analizar el impacto de las leyes y normas a nivel local. De la Torre también ha señalado que la informalidad es tolerada por los gobiernos locales, y se ha iniciado un trabajo conjunto con la Cofece para reducir la sobrerregulación y fomentar la formalidad. Además, se ha destacado que la inseguridad también afecta a los comerciantes, con delitos como la extorsión. Según el Observatorio de Concanaco,

en 26 entidades se reporta este delito, que va desde la extorsión telefónica y virtual hasta el cobro de piso y el "impuesto criminal".

### **Negocian transitorio para reducción de semana laboral**

(2024-03-25, Claudia Salazar, Reforma.com (sitio), )

La Cámara de Diputados ha convocado a varios organismos empresariales y sindicales, incluido el Consejo Coordinador Empresarial, para presentar propuestas para un artículo transitorio que permita la aplicación gradual de la reforma que busca reducir la jornada laboral de 48 a 40 horas a la semana. El dictamen para modificar el artículo 123 de la Constitución ha sido congelado tras la solicitud de los grupos empresariales al Presidente Andrés Manuel López Obrador de detenerlo. Sin embargo, los coordinadores del PAN y PRI han culpado a Morena y al Presidente de detener la reforma debido a la presión de los empresarios. El dictamen debe ser aprobado por mayoría calificada, 334 de 500 diputados.

### **Piden reformas a China**

(2024-03-25, AFP, Reforma, . 5)

La directora del FMI, Kristalina Georgieva, pidió a China que aplique reformas para estimular su economía y reducir el número de viviendas inacabadas. En México, la CONCANACO advirtió que la informalidad está en aumento y representa un desafío para la economía del país. Además, el Observatorio de Concano señaló que el comercio informal se ha convertido en una forma de vida en México, afectando a los comerciantes formales. Por otro lado, el Secretario de Economía, Tatiana Clouthier, señaló que México busca un equilibrio entre el comercio formal e informal. En otros temas, la importación de manzanas en México creció un 21.6% anual en enero, principalmente de Estados Unidos. Además, Hyundai vendió casi 50,000 unidades en México en 2023, cerca de su récord de 2018.

### **Solicitan propuestas a empresarios**

(2024-03-25, Leticia Robles de la Rosa, Excélsior, . 5)

La Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados ha instruido a la Comisión del Trabajo y Previsión Social a solicitar a los sindicatos y cámaras empresariales sus propuestas de modificación al proyecto de dictamen de la reforma constitucional para reducir la jornada laboral a 40 horas. Los representantes sindicales están de acuerdo en que los trabajadores tengan dos días de descanso obligatorio en lugar de uno, y que la jornada laboral semanal pase de 48 a 40 horas efectivas. Se requiere una mayoría de 334 votos en el pleno de la Cámara de Diputados para aprobar la reforma constitucional.

### **Créditos no resuelven inclusión de mujeres**

(2024-03-25, Ana Martínez, El Financiero, . 12)

En un panel organizado por Coparmex CDMX sobre la inclusión financiera de las mujeres, se discutió la necesidad de acelerar la educación financiera para las mujeres en México. A pesar de los avances en la inclusión financiera, las mujeres aún enfrentan desafíos, como la brecha salarial del 16% y la informalidad laboral. Los participantes del panel argumentaron que la inclusión financiera no se trata solo de otorgar créditos, sino de capacitar a las mujeres para que puedan utilizar los productos financieros de manera efectiva. Adalberto Ortiz, presidente de la Comisión de Inclusión Financiera de Coparmex CDMX, enfatizó la importancia de la educación financiera, ya que las personas que no saben usar los productos financieros podrían verse perjudicadas por

ellos. Fernanda Domínguez, coordinadora de sociedad incluyente del Instituto Mexicano para la Competitividad (IMCO), pidió más datos sobre la inclusión financiera de las mujeres para comprender mejor las oportunidades disponibles.

### **Incrementa IMSS cuota por niño en guarderías subrogadas**

(2024-03-25, OEM-agencias, La Capital TAMPS (sitio), )

La Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (CONCANACO) está trabajando para aumentar los recursos destinados a las 1,323 guarderías adscritas al Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS). El objetivo es mejorar la calidad y capacidad de las guarderías, que actualmente atienden a 240,180 niños menores de cuatro años, hijos de trabajadores asegurados en el régimen obligatorio. Sin embargo, la demanda supera la capacidad actual, lo que motiva a CONCANACO a buscar más recursos para infraestructura, personal capacitado y equipamiento. En una sesión del H. Consejo Técnico del IMSS, se aprobó un aumento del 8% en la cuota por niño a las guarderías subrogadas, a partir del 1 de marzo de 2024. Esta medida busca mejorar la calidad del servicio y promover el desarrollo saludable de los niños.

### **Los zapatos de AMLO**

(2024-03-25, Alejandro Páez Varela, Sin Embargo (sitio), )

La relación entre Claudia Sheinbaum y Claudio X. González, padre e hijo, está tensa debido a las acusaciones de narcotráfico del junior. Sin embargo, Sheinbaum puede mantener un diálogo multidimensional con empresarios y sindicatos patronales, como Coparmex, ya que López Obrador ha dejado una economía sólida y un manejo económico ortodoxo que facilita el acercamiento.

### **Candidatos no convencen a empresarios**

(2024-03-25, Redacción, Mensaje Político (Sitio), )

Los candidatos a la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México se enfrentarán a los empresarios de la capital el 10 de abril. La Confederación Patronal de la República Mexicana Ciudad de México (COPARMEX-CDMX) expresó su insatisfacción con los candidatos tras el primer debate, argumentando que prometieron mucho sin explicar cómo financiarían sus propuestas. Los empresarios también señalaron la falta de incentivos fiscales para combatir la informalidad, la impunidad en casos de extorsión y la ausencia de mecanismos para atraer inversiones y promover la preparación técnica y profesional. Además, se destacó la necesidad de garantizar el abasto de agua y energía, así como mejorar la movilidad. Los candidatos confirmaron su participación en el encuentro con los empresarios, pero aún no se ha acordado el orden de participación.

### **Xóchitl Gálvez, candidata presidencial por Fuerza y Corazón por México, se reunió con empresarios de COPARMEX y pidió apoyo monetario a la ciudadanía.**

(2024-03-24, Mónica Garza, Canal 40 Adn, )

Xóchitl Gálvez, candidata presidencial por Fuerza y Corazón por México, se reunió con empresarios de COPARMEX y pidió apoyo monetario a la ciudadanía.

### **Coparmex pronostica conflicto electoral**

(2024-03-25, Redacción, Plaza de Armas QRO (sitio), )

La Confederación Patronal de la República Mexicana (COPARMEX) ha sido criticada por su participación política y su defensa de los intereses de una minoría. La organización ha organizado un encuentro con magistrados del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, lo que ha sido interpretado como una muestra de parcialidad y una indicación de posibles delitos electorales. La COPARMEX ha defendido su independencia e imparcialidad, pero su invitación a los magistrados sugiere que se esperan conflictos electorales. Este tipo de acciones pueden desestabilizar las elecciones, afectar la democracia y desinhibir la participación ciudadana.

### **Candidatos no convencen a empresarios**

(2024-03-25, Redacción, CDMX Magacín (Sitio), )

Los candidatos a la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México tendrán la oportunidad de convencer a los empresarios en un encuentro el 10 de abril. Sin embargo, la Confederación Patronal de la República Mexicana Ciudad de México (COPARMEX-CDMX) se quedó insatisfecha con los debates anteriores, ya que los candidatos prometieron mucho sin explicar de dónde vendría el dinero para cumplir sus promesas. Los empresarios advierten que las propuestas deben ser más serias, profundas y viables, y deben incluir un análisis de viabilidad de los recursos necesarios. Los temas de preocupación incluyen la informalidad, la extorsión y el combate a la inseguridad, así como la garantía de abasto de agua y energía y la mejora de la movilidad.

## **COLUMNAS Y ARTÍCULOS**

### **Tolvanera // La colección**

(2024-03-25, Roberto Zamarripa, Reforma, . 9)

Los gobernadores de Morena en Guerrero, Campeche y Morelos están enfrentando problemas graves en sus respectivas entidades. En Guerrero, la gobernadora Evelyn Salgado enfrenta un estado ingobernable, con la capital Chilpancingo convertida en un pueblo fantasma. En Campeche, la gobernadora Layda Sansores se encuentra en conflicto con la policía, lo que ha llevado a una crisis de gobierno. En Morelos, el gobernador Cuauhtémoc Blanco busca dejar su cargo para ser diputado federal, lo que ha generado preocupaciones sobre la estabilidad del gobierno. Estos problemas demuestran la debilidad de los gobernadores de Morena, lo que plantea desafíos para el próximo presidente.

### **Jaque Mate // Punta (de) Mita**

(2024-03-25, Sergio Sarmiento, Reforma, . 8)

El desarrollo turístico de Punta Mita, en México, ha generado prosperidad en la zona, sin embargo, los habitantes originales se hubieran beneficiado más si hubieran tenido propiedades privadas en lugar de las tierras expropiadas. El turismo de lujo en Punta Mita ha atraído a multimillonarios de la costa oeste de Estados Unidos, incluyendo a personalidades del espectáculo como Lady Gaga y las Kardashians. El gobierno mexicano está ofreciendo regalar 11 mil pesos a cada migrante venezolano que acepte ser repatriado, a pesar de que Venezuela financió a Cuba y Nicaragua durante años.

### **Maquinaria 4T**

(2024-03-25, Denise Dresser, Reforma, . 9)

La elección del 2 de junio será una elección de Estado, con el partido-gobierno alterando la competencia a su favor, financiando su maquinaria con recursos del gobierno federal y promoviendo programas vinculados con el Presidente y su partido, amenazando con quitarlos si

los beneficiarios no votan por Morena. El INE está debilitado, el TEPJF capturado y las autoridades electorales acusadas de orquestar un "golpe de Estado técnico". El lopezobradorismo utiliza tácticas de propaganda para desviar la atención de las acciones antidemocráticas y borrar treinta años de luchas y críticas a elecciones de Estado.

### **El otro arroz**

(2024-03-25, Jesús Silva-Herzog Márquez, Reforma, . 8)

El autor reflexiona sobre la posibilidad de que el populismo autoritario se haya consolidado en México, comparándolo con la situación en Polonia. Señala que la polarización y la militarización han debilitado las instituciones y han llevado a una pérdida de legitimidad. Además, destaca el daño al Poder Judicial, que ha quedado expuesto como un parapeto del gobierno. El autor concluye que el populismo se ha convertido en un régimen en México, con su propia base de legitimidad y reglas.

### **Historias De NegoCEOs // Ingovernabilidad en estados perfila voto de castigo a Morena**

(2024-03-25, Mario Maldonado, El Universal, . 12)

El aumento de la violencia y la inseguridad en varios estados de México, incluyendo Veracruz, Morelos, Guerrero, Tabasco, Campeche, Sonora y Sinaloa, está amenazando la intención de voto para el partido Morena, liderado por Mario Delgado. La incapacidad e indolencia de los gobernantes de Morena para enfrentar la crisis de seguridad está llevando a un voto de castigo hacia el partido. El reciente secuestro de 66 personas, incluyendo niños, en Sinaloa, ha generado preocupación y críticas hacia el gobernador Rubén Rocha Moya, quien ha minimizado el incidente.

### **Duda Razonable // Colosio la conspiración**

(2024-03-25, Carlos Puig, Milenio Diario, . 2)

Treinta años después del asesinato de Luis Donaldo Colosio, las teorías de conspiración sobre su muerte persisten, con muchas personas cuestionando la versión oficial de que Mario Aburto fue el único tirador. A pesar de los esfuerzos legales de Aburto para salir de prisión y las acciones de la Fiscalía General de la República para reinvestigar el caso, las teorías de conspiración continúan alimentándose. Según Cass R. Sunstein, las teorías de conspiración son extremadamente resistentes a la corrección, y las negaciones pueden ser vistas como una estratagema para encubrir la verdad. A pesar de la extensa investigación del caso Colosio, las teorías de conspiración persisten y su asesinato seguirá siendo un crimen "del sistema".

### **Corporativo // Qué viene para Pemex**

(2024-03-25, Rogelio Varela, El Herald de México, . 17)

Los Cabos, en Baja California Sur, es el tercer destino turístico más visitado por turistas internacionales en México, con un 85% de conectividad en la región. El Fideicomiso de Turismo de Los Cabos (Fiturca) participó en el evento Routes Americas en Bogotá para mejorar su conectividad con aerolíneas como American Airlines, Delta y TUI.

### **Coordenadas // El futuro de las tasas de interés**

(2024-03-25, Enrique Quintana, El Financiero, . 2)

La gobernadora del Banco de México, Victoria Rodríguez Ceja, ha sido cautelosa sobre la posibilidad de una secuencia continua de bajas en las tasas de interés, indicando que las decisiones se tomarán en base a la evolución de la inflación. Aunque la inflación ha disminuido

en los últimos meses, los datos de la primera quincena de marzo sugieren un repunte. Es probable que la próxima decisión de política monetaria, que se anunciará el 9 de mayo, no resulte en una reducción de las tasas, sino que se espere hasta el 27 de junio.

## TREN MAYA

### **"No habrá teléfono rojo entre Palacio Nacional y Palenque": Claudia Sheinbaum**

(2024-03-25, David Aponte, Carlos Benavides, El Universal (sitio), )

Claudia Sheinbaum, candidata presidencial de Sigamos Haciendo Historia, asegura que cuando llegue al gobierno, ella será quien gobierne, sin un teléfono rojo entre Palacio Nacional y la finca de Andrés Manuel López Obrador. Sheinbaum opina que la posibilidad de un golpe de Estado técnico es real, pero no cree que el crimen organizado incida en las elecciones presidenciales o del Congreso, aunque podría hacerlo en algunas presidencias municipales. Sobre las Fuerzas Armadas, afirma que se mantendrán en las tareas que realizan actualmente, como la construcción, la operación del Tren Maya y las aduanas, pero tomará decisiones si no funcionan en algunas áreas en el futuro. Sheinbaum también destaca la importancia de la austeridad republicana y la consolidación de obras estratégicas, como el Tren Maya.

[El Universal,](#)

### **Tren Maya: por estos motivos te pueden negar el viaje, según Profeco**

(2024-03-24, Redacción, Radio Fórmula (sitio), )

La Procuraduría Federal del Consumidor (Profeco) ha enumerado seis casos en los que se puede negar el viaje en el Tren Maya. Estos incluyen viajar con niños solos, mujeres embarazadas de más de 7 meses, personas enfermas que representen un riesgo para otros pasajeros, personas que viajen con armas o materiales peligrosos, personas bajo la influencia de drogas o alcohol, y equipaje que represente un riesgo para otros pasajeros. El Tren Maya, que opera en el sureste de México, ofrece servicios de transporte y turismo a lo largo de la Península de Yucatán.

### **Se reúne AMLO con Sansores en Campeche**

(2024-03-25, Juan R. Hernández, Basta, . 2)

El presidente Andrés Manuel López Obrador se reunió con la gobernadora de Campeche, Layda Sansores, en Xpujil, como parte de su gira de evaluación de programas de desarrollo en diferentes estados del país. Durante la reunión, se supervisaron los avances del Tren Maya, se analizaron los detalles finales de la ruta "Calakmul Palenque" y se evaluaron los programas de desarrollo en la región. La visita se produce en un momento crítico para la administración estatal, con tensiones por la falta de atención a demandas ciudadanas y la destitución de la titular de la Secretaría de Protección y Seguridad Ciudadana Estado.

### **NYT Magazine hace propaganda al Tren Maya**

(2024-03-25, Redacción, El Independiente, . 11)

El suplemento dominical del periódico The New York Times, The New York Times Magazine, ha sido criticado por hacer propaganda al Tren Maya a través de un reportaje que describe un recorrido por más de 1,500 kilómetros del tren en Yucatán. El Tren Maya, un proyecto de infraestructura controvertido en México, une cinco estados del sur de México y enfrenta la voluntad de los ecologistas y los líderes indígenas que buscan preservar un entorno prístino. La ruta incluye una parada en el aeropuerto internacional de Cancún, lo que permitirá a los turistas viajar rápidamente desde los placeres mundanos hasta las remotas ciudades de los mayas. El

reportaje, que incluye fotografías de Matthew Pillsbury, ha sido criticado por su enfoque positivo del proyecto, que ha sido objeto de controversia debido a su impacto ambiental y su falta de consulta adecuada con las comunidades indígenas locales.

### **Salinas Pliego 'carga' contra la 4T por el AIFA y el Tren Maya**

(2024-03-24, Redacción, Radio Fórmula (sitio), )

El empresario mexicano Ricardo Salinas Pliego ha criticado al gobierno de la autodenominada Cuarta Transformación (4T), acusando que el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) está a la mitad y que no podrán terminar el Tren Maya, dos megaobras del presidente Andrés Manuel López Obrador. Salinas Pliego también ha acusado al gobierno de no poder surtir de medicamentos la megafarmacia ni refinar gasolina en Dos Bocas. Además, ha mostrado imágenes de su expropiado campo de golf en Tangolunda, Huatulco, que se está secando una semana después de la toma por parte de la Guardia Nacional. Este conflicto con el gobierno de la 4T ha llegado a su punto más tenso después de que se divulgara un expediente con los estados financieros y juicios de amparo de las empresas de Salinas Pliego.

[SDP Noticias \(sitio\)](#),

## **AIFA**

### **Carlos Bonavides defiende el AIFA y critica a Carlos Alazraki: "detractores del presidente"**

(2024-03-24, Redacción, El Universal (sitio), )

El actor Carlos Bonavides criticó a Carlos Alazraki y al canal "Atypical Te Ve" por su supuesto intento de desprestigiar al presidente Andrés Manuel López Obrador y sus proyectos, como el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA). Bonavides grabó un video en el AIFA, donde desacreditó las afirmaciones de que el aeropuerto está ineficiente y subutilizado. Destacó que los vuelos estaban saturados y que el AIFA era un ejemplo de modernidad. Bonavides también acusó a Atypical de recibir dinero para criticar al gobierno de AMLO. Concluyó su video sacando la lengua a la cámara.

[24-Horas.mx \(Sitio\)](#), [Universal Gráfico](#),

### **El AIFA, dos años sin punto de equilibrio**

(2024-03-25, Miriam Paredes, Excélsior (Sitio), )

El Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) ha estado en funcionamiento durante dos años, pero aún no ha alcanzado su punto de equilibrio de cinco millones de pasajeros. Hasta el 31 de enero de 2023, el AIFA ha dado servicio a 3.881 millones de pasajeros, principalmente nacionales. Sin embargo, expertos afirman que el AIFA no es una solución a largo plazo para satisfacer la demanda de pasajeros en el Valle de México, que se estima en 100 millones de usuarios para 2030. La próxima administración deberá revisar alternativas para atender la demanda, considerando un uso responsable de los recursos públicos y aprovechando la infraestructura existente. Además, se sugiere que cualquier decisión futura debe considerar el financiamiento de recursos privados en lugar de públicos.

[Excélsior](#).

### **El AIFA cumplió dos años volando a muy poca altura**

(2024-03-25, Emanuel Mendoza, 24 Horas, . 14)

La terminal aérea "Felipe Ángeles", inaugurada hace dos años como una de las principales apuestas de la administración de Andrés Manuel López Obrador, ha tenido un desempeño decepcionante. A pesar de las expectativas de mover 20 millones de pasajeros al año, la terminal solo ha registrado 3.8 millones de asientos en dos años. La terminal no aparece en las estadísticas de tráfico de pasajeros internacionales y no ha atraído a líneas aéreas importantes como Delta. Los expertos argumentan que se necesita una terminal en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) para lograr un sistema funcional. José Alonso Torres, vocero de la Asociación Sindical de Pilotos Aviadores de México (ASPA), señaló que el AIFA no puede ser un punto de conexión internacional y sugirió invertir en el AICM o buscar otra alternativa.

#### **REFINERÍA DOS BOCAS**

##### **Mapa Electoral // Veracruz, calumnia que algo queda**

(2024-03-25, Juan Manuel Asai, La Crónica de Hoy, . 9)

La nominación de Rocío no sorprendió a nadie. Desde su aparición en el gabinete del presidente López Obrador y el encargo de construir la refinería de Dos Bocas, un proyecto crucial para la 4T, Nahle se mantuvo al frente de los pronósticos sin que nadie realmente le hiciera sombra dentro de Morena. El contendiente más nombrado fue el diputado Sergio Gutiérrez que terminó dirimiendo asuntos extra terrestres en San Lázaro. Otro mencionado fue Manuel Huerta que hoy es candidato al Senado y es uno de los voceros de la candidata presidencial Claudia Sheinbaum.

#### **SICT**

##### **¿Saldrás de vacaciones? Comunicaciones y Transportes publica el ABC del buen conductor**

(2024-03-24, Redacción, El Economista (sitio), )

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) ha compartido recomendaciones para una conducción segura en las carreteras federales del país. Entre las recomendaciones se incluyen evitar manejar cansado, pues la fatiga es un factor de riesgo, y respetar los límites de velocidad. Además, se recomienda no usar el celular mientras se conduce, ya que esto aumenta el riesgo de accidentes. La SICT también enfatiza la importancia de respetar las señales de tránsito y mantener una distancia segura entre vehículos. Estas recomendaciones buscan prevenir accidentes de tránsito, ya que el 71% de los siniestros en carretera son atribuibles al conductor.

##### **Entran en vigor descuentos para autotransportes**

(2024-03-25, Redacción, 24 Horas, . 15)

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) recordó que los descuentos para estudiantes y maestros en autotransporte federal de pasajeros y servicio ferroviario están vigentes durante el periodo de descanso del 25 de marzo al 5 de abril. Los descuentos son del 50% para estudiantes y del 25% para maestros. Para obtener el descuento, se debe presentar una credencial vigente del colegio o una constancia expedida por la institución. Los descuentos también aplican a estudiantes y maestros de escuelas incorporadas a la SEP, la UNAM y el IPN.

[TV Azteca MX \(sitio\)](#), [Publimetro \(sitio\)](#), [Milenio \(sitio\)](#), [24-Horas.mx \(Sitio\)](#), [Aristegui Noticias \(sitio\)](#), [Hoja de Ruta \(Sitio\)](#), [Ovaciones](#),

### **Inicia operativo carretero por Semana Santa 2024: ¿Cuándo inicia y en qué consiste?**

(2024-03-24, Redacción, DEPOR Récord (sitio), )

La SICT implementará medidas de seguridad durante el periodo vacacional de Semana Santa 2024 en carreteras federales y terminales de autobuses para prevenir accidentes. El operativo 30 Delta, que se llevará a cabo del 23 de marzo al 7 de abril, se enfocará en verificar la integridad psicofísica de los operadores en puntos carreteros y terminales de autobuses. Se realizarán exámenes médicos y pruebas toxicológicas para detectar sustancias psicotrópicas o estupefacientes. Además, se contará con la participación de 12 unidades médicas. El objetivo del operativo es prevenir accidentes y garantizar la seguridad de los operadores y usuarios de las carreteras y terminales de autobuses.

## **TREN TRANSÍSTMICO**

### **Xóchitl Gálvez Ruiz asegura que Morena reclutó a Alejandro Murat para 'embarazar urnas'**

(2024-03-24, Óscar Palacios, Noticias MVS (Sitio), )

Xóchitl Gálvez Ruiz, candidata presidencial de la coalición Fuerza y Corazón por México, criticó a Morena por reclutar al ex gobernador Alejandro Murat para "embarazar urnas". Durante una reunión con ejidatarios y propietarios de terrenos de parques eólicos en Tehuantepec, Oaxaca, Gálvez aseguró que Morena está nervioso y aprovechará la pobreza en la entidad. Además, acusó a Morena de comprar representantes de casilla de la oposición. Gálvez se comprometió a elaborar un plan integral en materia energética y a llevar empresas del sector a la región, aprovechando el Tren Transístmico.

## **REFORMA ENERGÉTICA**

### **Importancia de los ingresos petroleros**

(2024-03-25, Sergio Benito Osorio, El Universal, . 17)

Durante el 84 aniversario de la expropiación petrolera, es importante reflexionar sobre el manejo de los ingresos petroleros en México. A pesar de la disminución de estos ingresos, su importancia persiste, ya que cubrieron el gasto gubernamental del año pasado, superando el billón de pesos. Sin embargo, la mayor parte de estos recursos se han destinado al gasto gubernamental, con poca inversión y casi ningún ahorro. La renta petrolera debe desconectarse del presupuesto federal para capitalizar la riqueza petrolera del país. A pesar de los intentos anteriores, como la creación del Fondo Mexicanodel Petróleo en 2013, no se ha logrado un ahorro de largo plazo. La discusión sobre el abasto de gasolinas y la transición energética ha dejado de lado la protección y el uso de los ingresos petroleros.

[El Universal \(sitio\).](#)

## **ACTUALIZACIONES LEGISLATIVAS**

### **Análisis sobre que la economía mexicana se está desacelerando.**

(2024-03-24, José Yuste, Maricarmen Cortés, Mario Maldonado, Canal 4 Foro TV, )

En la mesa de análisis participaron: Maricarmen Cortés, conductora; José Yuste, conductor; Mario Maldonado, columnista de El Universal; Enrique Quintana, director general editorial de El Financiero; y Salvador García Soto, columnista de El Universal. José Yuste informó que desde el

último trimestre del año pasado se podían ver las tendencias de la desaceleración de la economía de México, pero ahora el INEGI dio a conocer sobre el indicador adelantado que fue de 1.1% para enero y en actividades como el campo han caído casi el 8%.

## PRECANDIDATOS

### [Motociclistas armados asesinan al precandidato de Morena a la alcaldía de Acatzingo Puebla](#)

(2024-03-25, Jesús Sánchez, La Crónica de Hoy, . 1,10)

Jaime González Pérez, un empresario y precandidato de Morena a la presidencia municipal de Acatzingo, Puebla, fue asesinado por sicarios armados en su negocio de compra-venta de vehículos. El gobernador de Puebla, Sergio Salomón, condenó el ataque y pidió a la Fiscalía esclarecer el crimen. Este es el primer asesinato violento de un candidato en Puebla en el actual proceso electoral. Acatzingo, donde ocurrió el crimen, es considerada una de las zonas más inseguras de la entidad, conocida como el Triángulo Rojo, donde ha aumentado el crimen en la última década. Jaime González había sido designado como candidato de Morena el 10 de marzo.

### [Precandidata a gubernatura de Chiapas de la oposición abandonó proceso tras ser secuestrada y violentada, denuncia Xóchitl Gálvez](#)

(2024-03-24, Redacción, Animal Político (sitio), )

La precandidata a la presidencia, Xóchitl Gálvez, denunció que una precandidata a la gubernatura de Chiapas por la coalición opositora fue secuestrada y violentada, lo que resultó en su renuncia a la contienda. Gálvez no reveló el nombre de la víctima, pero afirmó que fue levantada y golpeada, perdiendo varios dientes. La precandidata desconoce si los autores son miembros del crimen organizado. Gálvez también envió sus condolencias a la familia de Jaime González, un aspirante morenista a la alcaldía de Acatzingo, Puebla, que fue asesinado recientemente. Gálvez advirtió que la violencia en las elecciones de 2024 se ha centrado en aspirantes a cargos locales, y acusó al gobierno federal de minimizar la violencia para evitar impactos electorales.

### [Voces desde la UNAM SONDEO – Universitarios opinan sobre los presidenciables: Claudia, Xóchitl y Máynez](#)

(2024-03-24, Nancy Gómez, Sin Embargo (sitio), )

Más de 11 millones de jóvenes de 20 a 24 años de edad votarán por primera vez en las elecciones del 2 de junio en México. SinEmbargo entrevistó a estudiantes de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) para conocer sus opiniones sobre los candidatos presidenciales, entre ellos Claudia Sheinbaum, Xóchitl Gálvez y Jorge Álvarez Máynez. Algunos estudiantes destacaron la importancia de que dos mujeres lideren la carrera presidencial, pero la mayoría lamentó que las propuestas no lleguen a los jóvenes. Algunos aún no saben por quién votar o si anularán su voto, mientras que otros se inclinan por Álvarez Máynez.

[Julio Astillero \(sitio\).](#)

## DELEGACIONES CMIC

### [En Concreto // ¿Por quién votarán los empresarios?](#)

(2024-03-25, Mariel Zúñiga, Contra Réplica, . 13)

La **Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC)** ha realizado su 30 Congreso Nacional en la Ciudad de México con la asistencia de unos mil empresarios de todo el país. La

ausencia de la candidata Claudia Sheinbaum fue considerada un desaire por los asistentes. En contraste, los constructores y proveedores aplaudieron y se sintieron identificados con las propuestas de Xóchitl Gálvez. Los empresarios del sector privado optarán por la continuidad o el cambio, y algunos consideran a Máynez como "cumplidor". En las próximas elecciones, los empresarios piden respeto por el resultado y reconocimiento por los contrincantes, como ocurrió en 2018. Los bancos también desean que prevalezca la democracia y se sigan manejando los indicadores macro para la estabilidad económica.

### **Morena: ¿Premios de consolación?**

(2024-03-25, Redacción, CNT Tamaulipas TAMP(Sitio), )

En Madero anduvo el candidato al senado por el Partido Verde, EUGENIO HERNÁNDEZ FLORES quien ante integrantes del Centro Empresarial Maderense afirmó que va a ser un senador de tiempo completo. GEÑO les dijo que va a ser un gestor incansable de las necesidades de la zona sur y tendrá contacto directo con todos los sectores. Y en Tampico, EUGENIO se reunió con los integrantes de la **Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción** -y colegas suyos, pues él también es constructor-, a quienes les dijo que, para tener un mejor desarrollo en Tamaulipas, hay que crear nuevos proyectos que impulsen las economías regionales.

[La Capital TAMPS \(sitio\)](#), [Controversia SON \(sitio\)](#), [Notiviza Tamaulipas TAMS \(sitio\)](#), [Notiviza Tamaulipas TAMS \(sitio\)](#).

### **Piden constructores Banco de tiro para reincorporar residuos a la industria**

(2024-03-24, Redacción, Esquina 32 BC (sitio), )

El sector de la construcción en Tijuana, México, busca la creación de un banco de tiro para recuperar los materiales de construcción y convertirlos en materia prima. Se estima que se generan 100 mil toneladas de desechos al año en Tijuana, de las cuales el 30% proviene de la industria de la construcción. La **Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC)** busca una concesión de 15 años para ser responsable de la limpieza, separación y aprovechamiento de los residuos. Esto permitiría ahorrar millones de pesos en presupuesto destinado a la pavimentación. La falta de un centro de tiro oficial ha provocado la aparición de entre 300 y 500 tiraderos clandestinos.

### **Las mujeres batallan más para tener una vivienda por la brecha salarial**

(2024-03-24, El Sol de México, Cobertura 360 (sitio), )

La brecha salarial, los altos costos y las actividades del hogar son barreras para que las mujeres adquieran viviendas asequibles en la Ciudad de México, según especialistas en el Foro "Propuestas para el Desarrollo de Programa de Vivienda Asequible para Mujeres" en la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (**CMIC**). La vivienda asequible debe estar bien ubicada, pero la mayoría de las viviendas económicas están lejos de los lugares de trabajo. Además, solo el 31% de las propiedades de vivienda son de mujeres.

### **5 empresarios duranguenses buscan participar en Potabilizadora a través de subcontratos: CMIC**

(2024-03-24, Redacción, Noticias GGL DGO (sitio), )

La **Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC)** está buscando oportunidades para empresarios locales en la construcción de la potabilizadora de agua en Durango. Al menos cinco empresarios locales han mostrado interés en participar en la obra a través de

subcontrataciones, ya que la licitación fue ganada por la empresa Ozone y la subcontratista es de la Región Laguna. El **Presidente de la CMIC**, Francisco Salazar Mendía, ha estado en contacto con la empresa Ozone y la subcontratista Constructora Libertad para establecer un programa de trabajo. La **CMIC** busca garantizar precios justos para los empresarios locales que sean subcontratados en la obra.

### [¿Por quién votarán los empresarios? Inmobiliarios, industriales, vivienderos lo ponderan](#)

(2024-03-24, Redacción, Contra Réplica CDMX (Sitio), )

La **Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC)** realizó su 30 Congreso Nacional con la asistencia de unos mil empresarios de todo el país, pero sin la presencia de la candidata Claudia Sheinbaum, lo que fue considerado un desaire. Los empresarios del sector privado están divididos entre apoyar la continuidad o el cambio en las elecciones. Por otro lado, los banqueros esperan que prevalezca la democracia en México y se respete la decisión de la mayoría, ya que durante el sexenio se han respetado las reglas y han tenido un crecimiento económico favorable.

### [Urgente modernizar las granjas porcícolas para salvar el acuífero de Yucatán](#)

(2024-03-24, Redacción, Contrapunto Noticias YUC (sitio), )

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (**CMIC**) en Yucatán ha expresado su compromiso con la protección del medio ambiente y la adopción de tecnologías amigables con el medio ambiente. En la conferencia "La crisis global del agua: Desafíos y oportunidades para la Península", el ex director de la Comisión Nacional del Agua, José Luis Luege Tamargo, advirtió sobre la contaminación del acuífero de la Península de Yucatán debido a granjas porcícolas, tiraderos a cielo abierto y sistemas de biodigestores y fosas sépticas mal manejadas. Luege Tamargo enfatizó la necesidad de tecnificar las granjas porcícolas para evitar la contaminación del acuífero, que es vital para la región. El **Presidente de la CMIC** Yucatán, Raúl Monforte González, destacó la importancia de la conservación y el uso responsable del agua, y enfatizó que la industria de la construcción está comprometida con la protección del equilibrio ambiental.

### [Cierra la Expo Construcción 2024, el escaparate más importante del sureste de la industria](#)

(2024-03-24, Redacción, Yucatán en Vivo YUC (Sitio), )

La Expo Construcción 2024, celebrada en Yucatán, México, fue un éxito con más de 5,000 asistentes y numerosos acuerdos comerciales alcanzados por cerca de 100 expositores. El evento, patrocinado por la **Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción**, reafirmó su importancia como un impulsor clave del sector en la región. Los asistentes tuvieron la oportunidad de explorar las últimas innovaciones, productos y servicios en el ámbito de la construcción, así como establecer contactos clave dentro de la industria. La Expo fue visitada por la Agencia de Desarrollo Económico de Quebec, Canadá, con el objetivo de vincular la industria local con el país del norte.

### [Un éxito la primera edición de la carrera CMIC](#)

(2024-03-24, Redacción, El Sol de la Laguna COAH (sitio), )

La primera edición de la carrera camina, trota, corre **CMIC** tuvo lugar en Torreón, con José Arturo Contreras y Valeria Macías como ganadores absolutos de los 10 kilómetros. La competencia, organizada por la **Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC)** para celebrar

su 50 aniversario, contó con la participación de más de 400 atletas. Los corredores recorrieron parte del Paseo Colón y el bulevar Constitución. Los ganadores de los primeros lugares generales recibieron premios en efectivo, mientras que el resto recibió medallas de participación. La **CMIC** considera importante fomentar la salud y la convivencia familiar y comunitaria a través del deporte.

### **Éxito rotundo en el cierre de la Expo Construcción 2024: El epicentro de la industria en el sureste**

(2024-03-24, Redacción, 24 Horas Yucatán YUC (sitio), )

La Expo Construcción 2024, organizada por la **Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción**, culminó con un gran éxito, atrayendo a más de 5.000 participantes y generando numerosos negocios para los cerca de 100 expositores. El evento, celebrado en Yucatán, México, fue una oportunidad para explorar las últimas innovaciones, productos y servicios en la industria de la construcción, así como para establecer conexiones estratégicas con actores clave. Empresas internacionales mostraron interés en colaborar con el talento y los productos locales, lo que fortalece las cadenas de valor y promueve el desarrollo sostenible. La Expo también atrajo la atención de la Agencia de Desarrollo Económico de Quebec, Canadá, que buscó oportunidades de colaboración en la industria de la construcción en Yucatán.

### **Morena: ¿Premios de consolación?**

(2024-03-24, Redacción, Noticias de Tampico TAMS (sitio), )

La lista de candidatos plurinominales de Morena para el Congreso del Estado ha generado controversia, ya que Armando Zertuche Zuani, quien estuvo al frente de la Junta de Coordinación Política (JUCOPO) en la legislatura pasada, encabeza la lista. Se especula que Zertuche podría regresar como coordinador de la JUCOPO en la próxima legislatura. Por otro lado, se rumorea que Morena entregó candidaturas para diputaciones locales como premios de consolación a quienes aspiraron a las alcaldías, incluyendo a varios diputados que buscan la reelección. Este hecho ha generado críticas sobre la imagen proyectada por los candidatos y la forma en que se otorgan las candidaturas. Por otro lado, el candidato de la alianza "Fuerza y Corazón Por México" por el Distrito 8, Chucho Nader, destaca la importancia de mantener un ambiente de paz, desarrollo y bienestar en la zona turística del sur. En Tampico, el candidato al senado por el Partido Verde, Eugenio Hernández Flores, se reunió con la **Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción** y afirmó que es necesario crear nuevos proyectos que impulsen las economías regionales para un mejor desarrollo en Tamaulipas.

### **Carreteras, serio peligro**

(2024-03-25, Patricia Azuara, El Diario de Ciudad Victoria TAMPS (Sitio), )

La falta de recursos para el mantenimiento de las carreteras en Tamaulipas, México, ha llevado a un deterioro de las mismas, aumentando el riesgo de accidentes. En 2020, el presupuesto para el mantenimiento de carreteras se redujo en más de 350 millones de pesos, lo que ha continuado afectando su estado. Según Jorge Adán Contreras Galván, presidente de la **Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC)**, la falta de mantenimiento y la alta circulación de vehículos, especialmente los que transportan mercancías, aumenta la probabilidad de accidentes. Contreras Galván advirtió que la falta de mantenimiento podría llevar a un deterioro de la superficie de rodamiento y a un aumento de los accidentes. El diputado local del PRI, Edgar

Melhem Salinas, también destacó la necesidad de especialistas para realizar el mantenimiento adecuado de las carreteras.

### **En edificación de 'Data Center', 10 mil empleos**

(2024-03-25, Estrella Álvarez, QRO AM Querétaro, . 1,4)

La **Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción** en Querétaro, liderada por Óscar Hale Palacios, estima una inversión de 45 mil millones de pesos en la construcción de centros de datos. Hasta el momento, 20 empresas constructoras han sido acreditadas para participar en la edificación de los 'data centers', incluyendo Amazon Web Service. Se espera que estas empresas, en conjunto, creen 10 mil empleos. Sin embargo, aún no hay una fecha definitiva para el inicio de las obras.

### **En edificación de 'data center', 10 mil empleos**

(2024-03-25, Redacción, Al Diálogo Querétaro (sitio), )

El presidente de la Cámara de la Industria de la Construcción (**CMIC**), Óscar Hale Palacios, ha anunciado que 20 empresas constructoras han sido acreditadas para participar en la construcción de los 'data centers' en Querétaro, incluyendo Amazon Web Service. Estas empresas, que podrían crear 10 mil empleos, ya tienen experiencia en licitaciones nacionales e internacionales. Aunque aún no hay una fecha definitiva para el inicio de las obras, Hale Palacios asegura que están preparados. Según Hale Palacios, se estima que se invertirán alrededor de 45 mil millones de pesos en infraestructura para 'data center'.

### **Exige Óscar Hale mayor transparencia en las licitaciones**

(2024-03-25, Redacción, Noticias Querétaro QRO (sitio), )

El presidente de la **Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción** en Querétaro, Óscar Hale Palacios, destacó la necesidad de una mayor comunicación con las constructoras para la licitación y desarrollo de proyectos de infraestructura en los municipios de Querétaro. Hale Palacios mencionó la necesidad de que los proyectos municipales sean desarrollados por constructoras queretanas, para que las inversiones beneficien tanto a la población como al gremio de la construcción en el estado.

### **La extraña campaña de Jorge Álvarez Máynez**

(2024-03-25, Ernesto Núñez, Animal Político (sitio), )

Jorge Álvarez Máynez, candidato de Movimiento Ciudadano, ha decidido no hacer campaña durante dos días, a pesar de que apenas ha transcurrido un tercio de la campaña electoral. Esta decisión ha generado críticas y cuestionamientos sobre su estrategia de campaña. En lo que va de la campaña, Máynez ha visitado más universidades que estados o municipios. Ya fue al ITESO, a la Universidad Juárez de Tabasco, al ITAM, a la del Valle de Cuernavaca, a la Universidad Regiomontana, a la UdeG, a la Ibero, a La Salle, a la Universidad Panamericana y a la ANECPAP de Campeche. Pero sólo ha estado en ocho entidades: la Ciudad de México, donde pasa la mayor parte del tiempo asistiendo a foros a los que también invitan a las candidatas, como el de Coparmex, la Canacar, la **CMIC** o la Conferencia del Episcopado Mexicano; Jalisco, Sonora, Nuevo León, Tabasco, Campeche, Colima y Morelos.

### **Transparentar licitaciones, pide la CMIC**

(2024-03-25, Francisco Segura, Plaza de Armas QRO (sitio), )

Óscar Hale Palacios, presidente de la Cámara Nacional de la Industria de la Construcción (**CMIC**) de Querétaro, pidió una mayor cercanía y comunicación por parte del gobierno con los contratistas. Hale Palacios señaló que, a pesar de tener una buena relación con algunos municipios, hay otros donde hay poca cercanía y comunicación. Los contratistas buscan en el padrón de contratistas de los municipios para ver las licitaciones y las empresas que las obtienen, especialmente si están afiliadas a la **CMIC**. Hale Palacios también mencionó que se requiere una mayor inversión en infraestructura de seguridad, salud y social.

### [Abrirá la CMIC pasarela para los candidatos](#)

(2024-03-25, Redacción, Plaza de Armas QRO (sitio), )

El presidente de la **Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC)**, Óscar Hale Palacios, ha invitado a los candidatos a cargos de elección popular a participar en reuniones con la organización empresarial. El objetivo es conocer sus propuestas y presentarles las necesidades del sector de la construcción en Querétaro. La **CMIC** ha elaborado un pliego de peticiones que incluye una mayor inversión en infraestructura, la participación de empresas locales en obras públicas y la transparencia en los procesos.

### [Constructores demandan inversión en infraestructura](#)

(2024-03-25, Redacción, El Diario de Querétaro QRO (sitio), )

El presidente de la **Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC)** en Querétaro, Óscar Hale, ha pedido un aumento en la inversión en infraestructura pública a nivel nacional y en el estado. Hale ha solicitado a los candidatos en las elecciones que consideren la inversión en infraestructura social en sus planes de trabajo para reducir la brecha de desigualdad. La **CMIC** ha convocado a los candidatos de todos los partidos políticos para dialogar con los constructores queretanos y discutir proyectos de inversión en obras públicas. Hale ha enfatizado la necesidad de una mayor cercanía entre los constructores y las autoridades municipales.

### [La Voz de... CMIC apuesta por la unidad en SLP](#)

(2024-03-25, Redacción, Plano Informativo, Plano Informativo SLP (sitio), )

Juan Manuel Pérez Herrera, presidente de la **Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC)**, enfatizó la importancia de que las acciones conjuntas entre el sector empresarial y gubernamental beneficien a la población. Destacó la necesidad de trabajar juntos para un mejor estado y subrayó la importancia de ser analíticos en las próximas elecciones. Pérez Herrera también criticó la falta de inversión federal en infraestructura en San Luis Potosí durante el sexenio anterior, esperando que la próxima administración federal canalice más recursos para obras de infraestructura en la entidad.

### [Se disparan costos de obra en Victoria, por clausura de banco de materiales: CIMIC](#)

(2024-03-24, Redacción, Hoy Tamaulipas TAMPS (sitio), )

El presidente de la **Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC)**, Jorge Adán Contreras Galván, informó que el costo de los materiales pétreos para la construcción en la región centro de Tamaulipas ha aumentado un 2.5% después de que se clausurara un banco de materiales en Ciudad Victoria. Los constructores se han visto obligados a transportar material de otros bancos en El Mante y Cruillas, lo que ha aumentado los costos de transporte. La **CMIC** está trabajando con el gobierno estatal para encontrar una solución a esta escasez de materiales.

### [Crearán 10 mil empleos temporales con Data Center en Querétaro](#)

(2024-03-24, Giovanna Cancino, Al Diálogo Querétaro (sitio), )

Óscar Hale, presidente de la Cámara de la Industria de la Construcción (**CMIC**), ha anunciado que 20 empresas constructoras están acreditadas para participar en la construcción de Data Centers en Querétaro, incluyendo Amazon Web Service. Hale estima que estas empresas podrían crear hasta 10,000 empleos. La inversión en infraestructura para Data Centers en Querétaro se espera que supere los 8,000 millones de dólares en 2024.

### **SE MANTIENEN ESTABLES COSTOS DE MATERIALES DE CONSTRUCCIÓN A NIVEL MUNDIAL**

(2024-03-24, Redacción, Monitoreo Especial, )

Jorge Rafael Alardín Córdova, presidente de la Cámara Nacional de la Industria de la Construcción (**CMIC**) delegación Veracruz, aseguró que los costos de los materiales de construcción se mantienen estables a nivel internacional. Atribuyó el alza de precios en 2023 a la guerra entre Rusia y Ucrania, pero afirmó que los precios se han normalizado gradualmente. Espera que los precios del acero y otros materiales se mantengan estables, pero reconoce que la industria de la construcción está influenciada por diversos eventos y fenómenos sociales y económicos.

### **Julio César Mercado, expresó la urgencia de implementar ajustes viales a corto plazo**

(2024-03-24, Redacción, Pausa MX CHIH (sitio), )

El titular de la **Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC)** delegación Chihuahua, Julio César Mercado, ha destacado la necesidad de tomar medidas inmediatas para abordar el aumento del tráfico en la ciudad. Con más de 600 mil vehículos en la entidad, las condiciones actuales de las avenidas y carreteras no son adecuadas para el creciente volumen de vehículos. La **CMIC** está trabajando en la modernización de la infraestructura estatal, priorizando las carreteras hacia Juárez y Aldama. Si no se aborda esta situación, el aumento del tráfico pesado podría afectar considerablemente las calles de la capital.